

# 寒河江市教育委員会会議録

令和5年7月19日 開会

寒河江市教育委員会

令和5年7月19日（水曜日） 寒河江市教育委員会

○ 出席者（5名）

教育長 佐藤 志津男

委員 鈴木 淳一

委員 鈴木 多鶴子

委員 國井 晴彦

委員 大沼 賀世

○ 欠席委員（0名）

○ 事務局職員の職氏名

スポーツ振興課長 渡辺 智昭

学校教育課長補佐 秋場 昭吾

指導推進室長 石山 勝巳

生涯学習課長補佐 今井 英智

○ 委員会日程

教育委員会日程

令和5年7月19日（水曜日）

午後1時30分 開議

寒河江市立図書館視聴覚室

1 開会

2 議事録承認

3 教育長報告

4 議事

議第17号 令和6年度使用教科用図書の採択について

会議に付した事件

教育委員会日程に同じ

## 1 開 会 午後1時30分

○佐藤志津男教育長

それでは定刻ですので、ただ今から教育委員会を始めます。よろしくお願いいたします。

## 2 議事録の承認

○佐藤志津男教育長

初めに、前回会議録の承認についてお願いします。

(前回の会議録を回覧の上、署名を行った。)

## 3 教育長報告

○佐藤志津男教育長

ありがとうございました。続きまして教育長報告になりますが、6月23日以降の主な行事等を申し上げます。

6月23日9時30分から、定例教育委員会及び教育委員会協議会を寒河江市立図書館で開催しました。

13時から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野係長と学校施設整備計画関係で検討を行いました。

6月25日13時から、旧幸生小学校で開催されたスケートボードビギナーズスクールの様子を参観しました。17名の子どもたちが参加し、楽しそうに取り組んでいました。

6月26日9時30分から、議場にて、令和5年市議会6月定例会の本会議が再開され、3名の議員より一般質問が行われました。

教育委員会に対しては、渡邊賢一議員から、「学校施設整備計画改定に係る素案と骨子の公表について」、「山形市、長井市など小規模校存続方針に対する見解について」、「部活動改革と学校施設休日開放について」の質問がありました。これらに対して、これまでいただいたご意見や外部有識者の助言等を踏まえた素案を提示しつつ、改訂を進めていくこと、小規模校や大規模校などそれぞれの規模の学校には良い点と課題となる点があり、保護者の方々も様々なご意見をお持ちであること、そうしたことを総合的に判断し寒河江市にあった整備計画としていくこと、また、部活動の現状や学校施設の利用の方向性、小中学生の体力・運動能力調査の結果等についてお答えしました。

14時15分から、生涯学習課の今井補佐、大宮歴史文化専門員と、寒河江市史編纂委員会の内容及び今後作成が予定されている市史別編「文人・墨客」の編集方針等について報告を受け、協議しました。

15時30分から、学校再編に関わって、市長、副市長に現在の検討状況を報告するとともに、内容について協議しました。

17時から、石山室長、秋場補佐、阿部補佐、千葉補佐、芦野係長と、市長、副市長との協議内容について情報共有を行いました。

6月27日9時30分から、議場にて、令和5年市議会6月定例会・本会議が再開され、令和5年度寒河江市一般会計補正予算（第3号）等3議案と請願1件が一括上程され、質

疑が行われました。その後、予算特別委員会が開かれ、委員長に古沢清志議員、副委員長に児玉崇議員が選任され、議第39号について分科会に分担付託されました。

9時50分から、本会議が再開され、予算特別委員会の正副委員長の互選結果について議長から報告があり、散会しました。

13時から、部活動改革に関わり、令和5年度の西村山地区の各中学校の部活動への加入状況及び外部での活動状況等について情報を収集するとともに、資料を作成しました。

6月28日10時から、文化センターで開催された寒河江市史編纂会議に出席し、委嘱書を交付し挨拶を行いました。昨年度の事業報告の後、令和5年度の事業計画、市史別編の「文人・墨客」の編集方針について協議されました。

13時から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野係長と学校再編に係る外部有識者会議の運営、及び今後のスケジュール等について確認、協議を行いました。

16時15分から、朝日町教育委員会を訪問し、7月の講演会への参加の依頼、部活動改革についての情報共有・意見交換等を行いました。

6月29日8時50分から、市立図書館で臨時校長会議を開催し、飲酒運転撲滅の更なる徹底、学校施設整備計画の今後のスケジュール等について、依頼や説明を行いました。

11時から、石山室長、千葉補佐から、市内3中学校長との部活動改革についての検討会の内容について報告を受け、協議しました。各校長とも前向きに進めていこうと検討している状況です。

13時30分から、西川町教育委員会と河北町教育委員会を訪問し、7月の講演会への参加の依頼、部活動改革についての情報共有・意見交換等を行いました。

17時30分から、大江町教育委員会を訪問し、同様に情報共有・意見交換等を行いました。

6月30日8時50分から、高松小学校の市教育委員会訪問を行いました。学校経営概要説明、授業通覧、職員紹介、教育長挨拶、管理職との懇談を行いました。授業参観では、学校教育目標の目指す子ども像にあるように、「いっしょうけんめいに考える子どもたち」の姿が見られました。特に6年生では、グループの中で他の人の意見もきちんと聞き、自らも自分の考えをしっかりと発表する姿が見られました。管理職との懇談では、授業について、家庭や地域と学校とのかかわり等について、話し合いが行われました。

16時30分から、陵南中を訪問し、茂木校長と部活動改革についての意見交換を行いました。

7月1日6時30分から、ツールドさくらんぼ2023の開会式の様子を参観しました。今年は、遠くは静岡からの参加も含め、497名の参加があり、約85キロメートルのコースで開催されました。

9時から、旧幸生小学校で開催された少年少女発明クラブの活動の様子を参観しました。今回は、後藤電子さんのご協力で「コイルを作ってスピーカーに挑戦」という活動内容でした。上山市教育委員会の横戸教育長の視察があり、設立の経緯や活動の内容等について説明を行いました。

7月2日8時15分から、寒河江市民プールで開催された、第46回全国JOCジュニ

アオリンピックカップ夏季水泳競技大会山形県予選会、兼 特別国民体育大会山形県予選会に出席し、歓迎の挨拶を行い、競技の様子を参観しました。

13時30分から、文化センターで開催された、第52回さくらんぼの都市（まち）さがえ全国俳句大会の表彰式に出席し、学校奨励賞（小学校の部：南部小学校、中学校の部：陵東中学校）の授与を行いました。また、NHK俳句の選者も務めていらっしゃる井上弘美先生の講演をお聞きしました。

7月3日8時55分から、マンデーミーティングがWebexで開催され、週の予定について確認されました。市長からは、さくらんぼ関連のイベントも概ね終了したようだが、6月のイベントは準備の時間もあるので、来年に向けて運営の在り方やスケジュール等を早めに検討しておいてほしい。これから暑くなるので、職員の体調管理もよろしくお願ひしたいとお話がありました。

10時から、市立図書館にて第1回寒河江市学校再編に関する外部有識者会議を開催し、教育、まちづくり、環境、建築等の5名の専門家の方々から、現在の学校施設整備計画についてのご意見をいただきました。

13時30分から、定例課長会がWebexで開催されました。市長からは、令和5年度も3カ月が過ぎたが、各種事業等の進行管理をきちんと行うこと。夏場に入るので健康管理をよろしくお願ひしたい。また、大雨やその他の災害にも対応できるような準備をしっかりとしておくようにとのお話がありました。協議では、「公共施設等総合管理計画に基づく個別施設計画の策定について」が議題となり、財政課施設マネジメント推進室からの説明がありました。

17時から、今野学校教育課長、秋場補佐、千葉補佐と西村山市町教育委員会協議会での部活動改革についての研修会の内容及び進め方について検討しました。

7月4日9時30分から、議場にて、令和5年市議会6月定例会・予算特別委員会が再開され、「議第39号 令和5年度寒河江市一般会計補正予算（第3号）」について、各分科会委員長より審査の経過並びに結果の報告がなされ、採決の結果、「了」とされました。

9時50分から、議場にて、令和5年市議会6月定例会・本会議が再開され、「議第39号 令和5年度寒河江市一般会計補正予算（第3号）」等について、委員会報告、質疑、討論等が行われ、3議案と請願1件、1議会案が可決され、令和5年市議会6月定例会が閉会しました。

10時45分から、秋場補佐と西村山市町教育委員会協議会の研修について確認し、各市町教育委員会に通知しました。

7月5日10時30分から、千葉補佐と部活動改革検討委員会の内容及びスポーツ活動等普及助成事業の募集について確認しました。

14時10分から、千葉補佐と部活動改革検討委員会の内容及び進め方について協議しました。

16時15分から、村山教育事務所へ行き、佐竹所長に学校再編に関わる講演会の参加依頼のチラシをお渡しし、指導主事や社教主事の方々の参加についてお願ひをしました。

また、寒河江市の部活動改革の進捗状況について報告し、意見交換を行いました。

7月6日8時45分から、第1回寒河江市学校再編に関する外部有識者会議の議事録の確認を行いました。

13時30分から、公益財団法人日本公衆電話会の森谷山形支部副支部長、久道山形支部事務局長が来庁され、市内の小学校の4年生以上に「子ども手帳～みんなで守ろう社会のルール～」を寄贈してくださいました。交通安全、災害から身を守ること、ネットトラブルを防ぐ方法など、自分の身を守る具体的な方法がまとめられています。

15時から、市立図書館で第2回寒河江市中学校部活動改革検討委員会を開催しました。寒河江市における部活動改革ガイドラインを検討しながら、中学校での取組や中体連関係の大会の今後の方向性、外部クラブ等の指導者の確保、児童生徒や保護者へのアンケートの内容等について協議し、ご意見をいただきました。

17時15分から、今野学校教育課長、秋場補佐と教育事務評価委員会議の進め方等について確認しました。

7月7日10時から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野係長と学校再編に係る庁内調整会議の資料等について検討を行いました。

14時から、今野学校教育課長、石山室長と初当選議員等研修会に出席し、学校教育課関係事業等について説明を行いました。

16時から、文化センターで開催された寒河江市青少年育成市民会議総会に出席しました。令和4年度の事業報告、令和5年度の事業計画等が協議され、各関係団体の活動状況についての情報交換が行われました。

7月8日10時から、寒河江市美術館で開催されている鬼海弘雄写真展「PERSON A」を参観しました。鬼海氏が40年以上に亘って撮り続けた人物の写真のうち45点が展示されています。

7月10日8時55分から、マンデーミーティングがWebexで開催され、週の予定について確認されました。市長からは、九州では大雨の被害も出ていて、梅雨明け間際で大雨の危険性もある。各課とも注意深く、よろしくお話ししたいとお話がありました。

11時から、ジョイントミーティングが開催され、3課の日程と今後の各課担当事業等への協力について確認されました。

13時30分から、寒河江市文化センターで第1回寒河江市教育事務評価委員会議が開催されました。委嘱状交付の後、概要説明を行い、各課からの担当事業の説明とそれに対する質疑や意見等が出されました。委員の方々からは、利用する市民目線でのご指摘をいただきました。今後の事業の実施に生かしていきたいと考えます。

7月11日8時50分から、陵東中学校の市教育委員会訪問を行いました。学校経営概要説明、授業通覧、職員紹介、教育長挨拶、管理職との懇談を行いました。授業参観では、落ち着いた雰囲気の中で授業を受ける生徒たちの姿が見られました。管理職との懇談では、SNSの使用の約束やSNSに関わるトラブル等について、不登校生徒の増加に係る対応について、学力向上策について等が話し合われました。

13時30分から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野係長と学校施設整備計画に関わ

る説明資料について検討を行いました。

15時30分から、村山教育事務所で臨時管内教育長会議が開催され、人事に関わる案件について、県教育局教職員課の須崎課長から説明があり、意見交換が行われました。

7月12日9時30分から、西根小学校で開催された寒河江市定例校長会に出席し、「教育長だより」（第14号）で、部活動改革、学力検査結果とその対応、生成AIの学校現場での利用、不登校児童生徒への対応等についてお話ししました。また、授業の様子も通覧させていただきましたが、落ち着いた雰囲気の中、真剣さや楽しさも感じられる授業が多く、児童と教員の信頼関係のよさも感じられました。

13時30分から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野係長と学校施設整備計画関連の資料について検討を行いました。

16時から、議員懇談会でお示しする学校施設整備計画の改訂素案について、市長、副市長に説明し、検討を行いました。

7月13日10時から、市立図書館で第5回学校再編に関する庁内調整会議が行われました。学校再編に関する外部有識者会議の内容、学校施設整備計画改定案についての報告や協議が行われました。

13時10分から、河北町役場を会場に西村山市町教育委員会連絡協議会理事会・総会・研修会が開催されました。総会では、令和4年度事業報告及び収支決算、令和5年度事業計画及び収支予算について承認され、その後の研修会1では部活動改革の現状と課題、そして今後の方向性について協議し、研修会2では河北町児童動物園のリノベーションについてご説明いただき、施設の現在の様子を見学させていただきました。

7月14日10時30分から、議会会議室において開催された寒河江市と町会長連合会との意見交換会に出席しました。教育委員会関係では、学校施設整備計画の現在の方向性や進捗状況についての質問がありました。それに対しては、これまでの経過を説明し、今後の動きとしては、7月の議員懇談会での整備計画改定の素案の提示とホームページでの公開、8月の外部有識者会議でご意見をいただき、8月に修正があれば修正案の提示、9月下旬からのパブリックコメントの実施と地域説明会の実施、庁内調整会議や教育委員会で協議し、12月には改訂版を策定する予定であることをお話ししました。また、小学校1年生への通学カバンの支給に関する質問もあり、現段階で来年度に通学カバンを支給することは予定していないが、子育て世代の負担軽減策については、引き続き検討していきたいと答えております。

14時から、寒河江市文化センターで開催された西村山教育懇談会に出席しました。佐竹所長から「若手教員の育成をふまえた学校経営の在り方」というテーマで講話をいただき、西村山地区の小中学校の校長先生方が5つのグループに分かれて、若手教員の育成と学校経営について、自校の実践等を発表しながら協議を行いました。

17時から、13日に亡くなられた白岩小の菅野悦子教諭のご自宅に伺い、お参りさせていただきました。

7月15日10時から、勤労青少年ホームで行われた、さがえ少年少女発明クラブの様子を参観しました。今回は、「紙ヒコーキに挑戦」ということで、7月29日に開催され

る山形県少年少女発明クラブコンテスト・紙ヒコーキ記録会に向けての練習会となりました。一人一人が様々に工夫を凝らし、14メートルを超える記録もできました。

7月17日13時30分から、14日に亡くなられた白岩小の菅野悦子教諭の葬儀で一般焼香を行いました。

7月18日11時から、市立図書館の齋藤主査から寒河江市図書館協議会の説明を受け、内容について確認しました。

13時から、週間ミーティングがWebexで開催され、週の予定について確認されました。市長からは、大雨で秋田では被害が出ている。今週は雨の予報もあり、天候に注意してほしい。また、新型コロナの感染者も増えている状況があり、体調管理にも留意してほしいというお話がありました。

#### 4 議 事

##### ○佐藤志津男教育長

以上で教育長報告を終わります。何か質問ございましたらお願いします。

(一同、質問がない旨の返答)

##### ○佐藤志津男教育長

よろしいですか。それではこれより議事に入りたいと思います。議第17号「令和6年度使用教科用図書の採択について」を議題とします。それでは事務局より説明をお願いします。

##### ○石山勝巳指導推進室長

はい、それでは私の方からご説明申し上げます。それでは、議案1ページをお開きください。議第17号令和6年度使用教科用図書の採択については、寒河江市立小中学校の令和6年度使用教科用図書を、下記のとおり採択するものです。理由としては寒河江市立小中学校の令和6年度に使用する教科用図書を採択する必要があるので、提案するものです。

市町村立の小・中学校で使用される教科書の採択の権限は「地方教育行政の組織及び運営に関する法律」や「義務教育諸学校の教科用図書の無償措置に関する法律」等により市町村教育委員会にあります。また、採択にあたっては「市町村の区域又はこれらの区域を併せた地域」を採択地区として設定し、地区内の市町村が共同して種目ごとに同一の教科書を採択することになっています。

そこで、西村山地区内の市町立の小学校及び中学校において使用する教科用図書の採択について協議を行うことを目的として「西村山地区教科用図書採択協議会」を設け、先日、研究員の代表者から研究した結果に基づき報告されたものについて委員の皆様から審議していただき、教科用図書を選定していただきました。2ページをお開きください。別紙1になります。令和6年度使用教科用図書小学校の一覧があります。

小学校の教科書は、今年度採択となりますので、「西村山地区教科用図書採択協議会」

で審議し、選定された教科書を、教科・種目・発行者の順に読み上げていきます。

国語・国語・「光村図書出版」。

国語・書写・「光村図書出版」。

社会・社会・「東京書籍」。

社会・地図・「帝国書院」。

数学・数学・「東京書籍」。

理科・理科・「東京書籍」。

生活・生活・「大日本図書」。

音楽・音楽・「教育芸術社」。

図画工作・図画工作・「開隆堂出版」。

家庭・家庭「開隆堂出版」、家庭はこれまで「東京書籍」でしたので採択替えとなります。

体育・保健・「東京書籍」。

外国語・英語・「東京書籍」。

道徳・道徳・「光村図書出版」。

続きまして、3ページをお開きください。別紙2、令和6年度使用教科用図書の中学校一覧があります。

中学校の教科書は、令和2年度に採択されておりますので、令和6年度まで、この一覧にある教科書を引き続き採択するという形になっております。

続きまして、特別支援学級用教科用図書についてです。特別支援学級では、文部科学省著作の特別支援学校用（小・中）教科書、山形県教育委員会が調査研究した一般図書を、教科書として使用場合があります。他に選べるものがない教科書と一般図書となりますので、これらもあわせて採択していただけますようお願いいたします。

以上、よろしくお願いいたします。

○佐藤志津男教育長

ただいまの説明について質疑、意見等はありませんか。

○鈴木多鶴子委員

小学校の採択教科書については、前回採択したものと会社が変わったものはあるのでしょうか。

○佐藤志津男教育長

それでは事務局お願いします。

○石山勝巳指導推進室長

一つだけございます家庭科ですが、前回東京書籍で使っていたものを開隆堂出版に変えてあります。

○佐藤志津男教育長

よろしいですか、ほかにございませんか。なければ、採決したいと思います。議第17号「令和6年度使用教科用図書の採択について」を原案のとおり決定することにご異議はありませんか。

(一同、異議がない旨の返答)

○佐藤志津男教育長

議第17号は、原案のとおり決定されました。本日の議案は以上になりますが、皆さんの方から何かございますか。なければ以上で、教育委員会を閉会したいと思います。

5 閉 会 午後1時57分